



Volumen **6** No. **1**
traves. emprend.
Ene - Jun 2021
e-ISSN: 2539-0376

Emprendimiento y empleo informal, un incentivo para la economía

Liliana Marcela Hernández Yépez

Sthepanny Basante López

Universidad Mariana

Introducción

En Colombia, el empleo es uno de los temas más importantes en los debates políticos, sociales y económicos, ya que afecta a la población en su conjunto; sin embargo, el temido desempleo presenta unas cifras cada vez más altas y constantes en el tiempo, debido a distintos factores. Desde el comienzo de la pandemia desencadenada por el COVID-19, por ejemplo, se presentó el desempleo como una de las mayores consecuencias debido a recortes de personal, restricciones sanitarias y restricción y persecución hacia los vendedores ambulantes, aunque es claro que, el problema del desempleo es una constante en Colombia, así como el empleo informal, como medida para subsanar las necesidades derivadas de la falta de empleo. Al respecto, Castiblanco (2018) plantea que:

La informalidad laboral es uno de los mayores desafíos de los países en situación de desarrollo; esta problemática involucra temas que van desde los riesgos a los que se exponen los trabajadores para conseguir un ingreso mínimo, hasta las elevadas presiones sobre los sistemas de seguridad social debido a los miles de individuos que no aportan a salud y pensión. (p. 211)

Desarrollo

El Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE, 2021) estableció que, para 2020 la tasa de desempleo en Colombia fue de 20,2 %, un aumento que se había previsto al inicio de la pandemia, debido a la cantidad de personas que se quedaron sin empleo por diversas razones, afectando sin duda, a miles de ellas; sin embargo, debido a la reactivación de la economía y la disminución de las restricciones para el trabajo informal, esta tasa de desempleo bajó para 2021 14,3 %; “entre enero y marzo de este 2021, la informalidad laboral en 23 ciudades y áreas metropolitanas en el país fue del 49 %” (Infobae, 2021, párr. 4); es decir, en Colombia, para mediados de 2021, la informalidad laboral abarcaba casi la mitad del mercado.

Así pues, el país se sitúa a la cabeza mundial en cuanto a empleo informal, dado que evidencia un 61,3 %, siendo la tasa de empleo informal más alta del mundo, según el DANE (citado por Ayuda en Acción, 2020, párr. 8):

Si a esta cifra le sumamos un 60 % de población que vive en situación de pobreza multidimensional, la situación se complica. Además, el confinamiento no ha hecho más que poner al descubierto las brechas sociales que existen en el país. Un mes después de que empezara la cuarentena, muchas casas ya muestran pañuelos rojos en sus ventanas para señalar que allí no tienen nada que comer. (párr. 8)

La tasa de desempleo en Colombia es una constante en la economía y, de la misma manera, una preocupación diaria de millones de colombianos que carecen de una ocupación estable y de un ingreso fijo para el sustento diario; este desempleo generalizado ha llevado a una búsqueda de alternativas económicas que puedan solventar esas carencias y necesidades que poseen miles de familias; en este sentido, el emprendimiento o, como muchos lo han denominado, 'emprendimiento de emergencia', se ha vuelto una alternativa de trabajo formal, pero mucho más informal, para poder contrarrestar este problema social.

De Soto (1987, citado por Salcedo-Pérez et al., 2019) explica que "la informalidad es una respuesta emprendedora a las trabas puestas por el Estado a la hora de querer iniciar negocios en la formalidad" (párr. 11). Bajo este entendimiento, el emprendimiento se puede entender como una alternativa social para hacer frente a las necesidades básicas de miles de personas desempleadas que buscan, de una u otra manera, generar ingresos; así pues, el trabajo informal y el emprendimiento, son una de las bases de la economía colombiana, considerando que casi la mitad del trabajo en Colombia es informal y que, la gran mayoría deriva de ideas innovadoras como las ventas ambulantes, entre otras actividades similares.

Conclusiones

El papel del gobierno debe estar encaminado a incentivar este tipo de economías informales, que aportan al desarrollo económico y la disminución de las tasas de desempleo, formalizando, por una parte, la prestación de servicios sociales y de salud y, por la otra, promoviendo y apoyando este tipo de iniciativas creativas que fomentan el crecimiento económico.

Referencias

- Ayuda en Acción. (2020). Trabajo informal en Colombia: elegir entre hambre o coronavirus. <https://ayudaenaccion.org/ong/proyectos/america/trabajo-informal-colombia/>
- Castiblanco, S.E. (2018). Emprendimiento informal y género: una caracterización de los vendedores ambulantes en Bogotá. *Sociedad y Economía*, (34), 211-228. <https://www.doi.org/10.25100/sye.v0i34.6479>



Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE). (2021). Medición de empleo informal y seguridad social. *Boletín Técnico*. https://www.dane.gov.co/files/investigaciones/boletines/ech/ech_informalidad/bol_geih_informalidad_may21_jul21.pdf

Infobae. (2021). Empleo informal en Colombia aumentó el primer trimestre de 2021, según el DANE. <https://www.infobae.com/america/colombia/2021/05/12/empleo-informal-en-colombia-aumento-el-primer-trimestre-de-2021-segun-el-dane/>

Salcedo-Pérez, C., Moscoso-Durán, F. y Ramírez-Salazar, M.P. (2019). Economía informal en Colombia: iniciativas y propuestas para reducir su tamaño. <http://www.revistaespacios.com/a20v41n03/20410322.html>